
在2011年度烟台市机关工作创新奖
项目肿，“公正莱阳”微博获得机关工作
创新奖三等奖。

2011年，由最高人民检察院主办正义
网发布的“十大地方政法机关微博问政
推荐榜”，公正莱阳位列第9。其入选理由
是：庭审微播促进司法公开，不到一年粉
丝过万。通过微博庭审直播，让群众坐在
家中就能旁听庭审内容，为司法公开开
辟了新途径。

之前，莱阳宣传部想做一个政务微
博，也专门到莱阳法院交流经验。另外，
山东省高院和烟台市政法委对公正莱阳
的司法创新也很认可。

格延伸

微博庭审该由谁来直播？
任何一个新鲜事物

的诞生，都会带来争议，
法院微博直播庭审也逃
不过。有人质疑，微博庭
审应该由谁来直播，法院
发？律师？

张景伟说，他看过南
方周末有篇报道，最后的
观点是微博庭审应由专
业媒体从业人员直播。

文章中提到，支持律
师的人认为，法庭规则只
是强调“禁止旁听人员录
音、录像”，律师作为代理
人，并不在禁止之列；反对
者认为，按照《人民法院法

庭规则》，诉讼参与人的发
言、陈述和辩论等，须经审
判长许可，显然，微博直播
行为也在其列。

另外，法院担心律师
发微博影响司法活动的
正常进行。律师受人之
托，代表一方利益，张景
伟觉得这样有偏向性，让
第三方媒体直播，还是有
一定道理的。

张景伟作为办公室
行政人员，不参与审理案
件，负责发微博还是相对
中立的，但这个问题不是
他一己之力可以解决的。

格链接

多个部门慕名来取经

在烟台，有两个有名气的政务
微博，一个是烟台市公安局，另一
个是莱阳法院的“公正莱阳”。

“公正莱阳”从2010年初创到
今天，以轻松诙谐的生活化语言，
通过微博将案件审理过程与市民
交流。8月6日，记者走进“公正莱
阳”，为公众揭开它背后的故事。

 24条微博，还原庭审现场
“书记员正在宣布法庭

纪律，法官告知当事人权利
与义务，这里就不再详细说
了，老粉丝都知道滴！”8月3

日，莱阳市人民法院审判委
员会办公室副主任张景伟，
正在通过新浪微博对一起交
通肇事案的审理过程进行实
时直播，这条文字微博发布
前，还有一张照片，里面分别
是法官、书记员、速记员和双
方代理人，一场完整的庭审

现场就此开始。
书记员宣布完法庭纪律

后，微博直播员张景伟介绍
案件大概，然后将法官、原
告、被告的发言一一发在微
博上，网友“高高“在微博上
问：”今天庭审什么案子啊？”

“公正莱阳”回复：“交通肇事
案啊”，还有网友发着“ok”手
势，或者调侃一下，让法官坐
直点。

“今天的庭审直播结束，

感谢各位亲们的支持，谢
谢！”43分钟后，“公正莱阳”
直播结束。整个庭审过程共
发布24条微博。

2010年8月11日，莱阳法
院开通微博———“公正莱
阳”，张景伟接手。微薄的开
通让一向神秘的法院工作逐
渐被广大网友所了解，不到
一年时间，“公正莱阳”的粉
丝就达到2 . 3万人，如今它的
粉丝数已达到4 . 4万多人。

2 0 1 1年3月1 9日下午，
“公正莱阳”首次通过新浪微
博对一起买卖合同纠纷案的
庭审进行了全程网络直播，
将历时1小时20分钟的整个
庭审过程通过微博面向社会
公开。这也是山东省法院系
统的首次尝试，受到网友的
广泛好评。一年半以来，“公
正莱阳”先后直播过各类案
件20多起，其中以交通事故
和信用社贷款案件为重点。

 贴吧变味，换微博试一试
那么微博之前，莱阳法

院通过什么渠道跟外界交流
呢？在“公正莱阳”之前，当地
有个莱阳贴吧挺火。张景伟
在这里与市民互动，很多莱
阳市民在这反映自己遇到的
法律问题，或者询问自己的
案子何时开庭审理等，他都

会在贴吧里一一解答，也会
帮着催促案件尽早审理。

跟其他城市的贴吧一
样，莱阳贴吧里也存在着很
多持不同观点的市民。除了
真的关心自己案件的部分市
民，还有很多人无故对法院
谩骂，对法官点名发起人身

攻击，张景伟说这些帖子可
以删，但是网上舆论靠删没
用，主要是靠疏导。

2010年，正是微博最火
的时候，张景伟说，当时湖北
恩施法院做得挺好，但做得
最好的是公安系统。像平安
北京、平安肇庆，后期出现了

济南监狱女警察被围攻的事
件，济南公安在微博上辟谣，
将情况介绍给民众，也做得
很好。

之后，莱阳法院决定先
注册新浪微博，抱着试一试
的态度，为司法公开创造一
条新途径。

张景伟——— 莱阳法院
微博背后的管理者，也是微
博直播庭审的发布者。之前
的贴吧也是由他负责，包括
莱阳政府网的网上民声栏
目，老百姓有问题，也由他
回答。

然而他大学里学的专

业并非法律，而是计算机，
为了适应自己在法院的工
作，他自学通过了被称为

“天下第一考”的全国司法
资格考试。

据张景伟说，在管理微
博之初，他很关注平安北
京、湖北恩施法院等已经小

有名气的政务微博。但最关
注的是公安系统的平安系
列微博。在交谈中，他对外
地有成绩的政务微博评价
很高。不过，法院因为自身
的职能特殊性，从上至下都
是抱着谨慎、适度的态度。

另外，他还每个月研究

新浪微博发布的政务微博分
析。“发频了叫刷屏，发多了
粉丝太煎熬，捡重点发。”除
了微博直播庭审现场，张景
伟一般每天只发两三条微
博。有莱阳当地的新闻，或者
是自己看新闻随手转的，微
博并不占用他的休息时间。

 自学法律，研究政务微博

直播加压，法官开庭前备课

张景伟说，每次微博直播的案子，都
要先发照片，代理人一般没问题，当事人
有的愿意，不愿意的就发侧面，唯独法官
必须正面，这样大家都知道是谁在审理案
子。

据了解，并不是所有的法官都对此抱
积极态度。但是，微博直播让每位法官的
弦绷得更紧了，因为除了法院内部的监督
考核，来自网上舆论的监督力量更大、更
透明。张景伟说，有时可能同事之间有些
话说不开，但是网友是不留情面的。

据张景伟介绍，法官们得知第二天自
己的案子要微博直播，都会在前一天晚上
做准备，把案子再梳理一下，全面考虑其
中的利害因素，因为他们对微博直播的每
句话都要负责任。

莱阳法院法官张明武说自己一直很
赞同这种做法，“在目前这种司法环境下，
让我们的工作最大程度公开透明化，对我
们而言无疑是有利的。”

他认为，微博作为一种非常先进的媒
介及沟通方式，具有很强的即时性。利用
微博直播庭审打破了庭审的神秘面纱，可
以把法官及双方当事人的相关诉讼行为
展露于阳光之下，让群众直观的了解感受
庭审。另一方面可以有效约束诉讼参与人
的庭审行为，最大限度追求案件处理的程
序正义。

“对我个人而言，微博直播庭审让我
更加谨慎，更加注重庭前阅卷、个人举止
以及对庭审过程的掌控，减少盲目随意
性，虽说压力大了，但同时动力更足了。”
张明武说。

选择重点，跟市民息息相关

“并不是所有的案子都会直播，一般
是跟老百姓息息相关的案子。”张景伟说，
而且这些案件性质占全年案件的比例大。

莱阳法院每年要审理约6000个案子，
交通事故和信用社贷款会占三分之一左
右。

张景伟说，尤其是交通事故，很多老
百姓不懂法，案子看似简单，但赔偿差异
大，很多人在赔偿问题上往往吃大亏。他
也想利用微博达到普法的目的，另外，也
为了接受更多人监督。

“都说好不可能，说坏的咱可以去
改。”对于微博上的评论，张景伟基本上不
删。

莱阳市的政务微博本来就偏少，所
以“公正莱阳”也成了莱阳市对外宣传的
一个窗口，很多在外地漂泊的莱阳人都
是它的粉丝，有大学生也有白领，对家乡
的新闻都很关心。张景伟在微博上已经
有固定的十几个人，大家彼此很熟，经常
聊天。
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莱阳法院8月3日审理的交通肇事案
庭审现场。（图片由莱阳法院提供）

一年半微博直播庭审20多场
莱阳法院通过微博将案件审理过程与市民交流，粉丝已有四万多
本报记者 李大鹏
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